

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 793

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes, 1'00 pesetas
Fuera trimestre, 3'00
Extranjero, id., 4'50

Viernes 28 de Agosto de 1903

REDACCION: Portal del Palau, núm. 2.
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos mejor la excelencia del estado religioso, tan útil a la Iglesia y a la salvación de las almas.

Resolución apostólica

Favorecer a las Ordenes religiosas.

Diario religioso

AGOSTO
29
SABADO
Sta. Cándida

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

SAN JUAN

Misa rezada de Comunión general a las 7. A las 8 mi-

sa solemne cantada por la Reverenda Comunidad en honor de la Degollación del Santo Precursor.

Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 7.
En la Iglesia de esta advocación a las 3 y 3/4.

UN PUEBLO

de cobardes

“La Correspondencia de España”, periódico cuya significación es de todos conocida, publicó un artículo del cual vamos a recortar algunos párrafos que pintan muy al vivo a una gran parte del pueblo español de nuestros tiempos.

El autor dice que no es mojigato ni se da golpes al pecho, ni lleva incrustado el Corazón de Jesús; pero a pesar de estas declaraciones, que hacen demasiado sospechoso su catolicismo, escribe algunas verdades tremendas, de que esas que se imponen a todo aquel que no haya perdido completamente el sentido común.

Y basta de preámbulo.
“Baillábase en la noche del domingo en la inmediación de un café. La Virgen de la Paloma era el pretexto para que se adornasen tabernas con vistosas cadenetas, flores y farolillos de papel multicolor.

Una multitud abigarrada, en la que se destacaba la clásica gólfera madrileña, daba vueltas vertiginosas e inverosímiles al túbico compás del

sonsonete de una murga de soldados y paisanos. No faltaban los uniformes militares en la verbena, y arriba, en un tablado, pitorreaban los músicos del Ejército, buscándose la vil peseta para suplemento del *gabis* que por 47 céntimos les da todos los días la patria agradecida.

Cuando la algazara era mayor sonó cerca, muy cerca, el acompasado *tin-tin, tin tin*, de la campanilla del Viático, que salía de una iglesia próxima.

La murga no cesó de pitorrear los *tios* y las *tias* de los *torraos* continuaron a grito pelado pregonando su mercancía, y parecía que el *tin tin* de la campanilla daba una nueva nota al voluptuoso compás de aquella legión de desgraciados.

Unos cuantos de los que ocupábamos las mesas de un café inmediato caímos de rodillas diciendo: “¡Señor, ten piedad de nosotros!...” y estableciendo comparaciones, recordé de un día que en Zaragoza, estando varios regimientos de infantería y caballería haciendo instrucción en el Campo del Sepulcro, acertó a pasar por una carretera inmediata un sacerdote y su monaguillo conduciendo el Viático. Sonaron inmediatamente clarines y cornetas. Hicieron alto desde las guerrillas desplegadas allá a lo lejos hasta las reservas que estaban cerca del padre cura; rindiéronse fusiles, sables y lanzas, los infantes hincaron la rodilla en tierra y las músicas llenaron el espacio, saludando al Pan de los ángeles que llevaba un humilde sacerdote.

Y al establecer comparación entre los soldados de Zaragoza y los chulos de Madrid, recordé estas palabras escritas por el sabio Ibáñez Marín:

“Desvencijadas como andan nuestras costumbres; flojo el resorte gubernamental; menoscabados los prestigios, desconocidas las autoridades; pujante el egoísmo individual; sin fé y con el costado roto por tremendas lanzadas, esta triste España sólo tiene como gran fuerza social al ejército que, siquiera participe como reflejo de tanta laceria, es al cabo lo único organizado, el solo centro donde convergen energías y deberes, anhelos y actividades.”

La privación, el abandono de una instrucción social y religiosa, va siendo la causa fundamental de la decadencia de la raza española. Aquellos chisperos y manolos que se arrodillaban ante el Santísimo y le acompañaban dando tregua a la vihuela y a la voluptuosa zarabanda para humillarse ante su Dios eran los mismos que supieron constituir aquella brava y abigarrada muchedumbre que batió al invasor en los campos de Bailén y en las calles de Madrid, de Gerona y de Zaragoza.

Nuestros *golfos* de hoy; los que *enclavijan* sus cuerpos bailando, los de gorrilla a lo alto para enseñar el flequillo y las mechas formando *pendant* con el pañuelo de pico anudado

a la garganta y caído con coquetería al centro de la espalda, son los que bulliciosamente fueron a los toros el día en que se supo en España que los barcos yanquis tiraban a dar y daban. Son los degenerados, envilecidos por obra y gracia de la educación especial que hace bastante tiempo viene recibiendo la sociedad española.

No somos mojigatos, ni nos damos golpes de pecho, ni llevamos incrustado el Corazón de Jesús; pero creemos que un pueblo que pierde la fé, que su educación y su instrucción no tienen por base principal la grandeza de Dios y el sentimiento patriótico, es un pueblo muerto.

Los yanquis son más devotos y patriotas que nosotros; los alemanes hacen sus prácticas religiosas con verdadera fé y saben estudiantes y pueblo acompañar cantando por las calles a las banderas de sus regimientos; turcos, rusos, moros, indios y salvajes adoran a su dios y a su patria. Nosotros, queriendo ser más ilustrados, más sabios, más listos que el resto de la humanidad, continuamos bailando el *agarrao*, sin hacer caso del *tin tin* de la campanilla del Viático.

En cambio abandonamos los puertos y nos asustamos ante la amenaza de que vienen extranjeros a bombardearnos...

Es preciso educar al pueblo y educarlo pronto, para que, dentro de los sanos principios de moral y patriotismo, podamos decir algo parecido a lo que dijo el gran Napoleón cuando preguntado por reyes, príncipes y mariscales, qué día contemplaba como el más bello de su vida, si el de Marengo, el de Austerlitz ó el de su consagración como emperador, recordando en un instante las glorias y los fastos del imperio:

“No, dijo, el día más bello de mi vida es el de mi primera Comunión.”

Abandonados

Así quedan los desgraciados macedonios, á merced de las crueldades turcas.

Viendo deshonrados sus hogares, asesinados sus hijos, asolados sus campos, incendiados sus pueblos y á los soldados turcos, borrachos de sangre y enloquecidos de satánico furor, resuelven rebelarse contra tanta infamia.

Hé aquí el motivo de la formidable insurrección que preocupa á la Sublime Puerta, y llama la atención del mundo civilizado.

Morir matando y no sucumbir como borregos, tal es el tema de los cristianos que, en el Oriente, empuñan hoy las armas, si no con esperanzas de conquistar la independencia, siquiera para vender caras sus haciendas, vida y su honra.

Turquía prometió solemnemente á las grandes potencias, conceder reformas, reformas que pusieran en condiciones de humanidad la vida de los pobres, esclavos del despotismo musulmán.

Prometió reformas; pero convirtiólas en atropellos inauditos y martirios espantosos.

Los tiempos de Nerón, de Helio-gáballo, de Comodoro y de Calígula resucitan para los cristianos de Macedonia, víctimas de los mayores tormentos... para los macedonios á quienes no se arroja á los leones, porque el turco, sobrepujando en crueldad al rey del desierto, hace innecesaria la intervención de los dientes y las garras de la fiera, en el horrible drama del Oriente.

¿Qué hará Europa ante el sangriento espectáculo?

Nadie lo sabe, pero quizás permanezca impávida, pues ya no hay guerras por humanidad, decoro y religión, sino por codicia.

Si Macedonia fuese un territorio cuya posesión ambicionasen naciones poderosas, vendría la intervención, más un pueblo martirizado ¿qué importa al mundo?

Si en Macedonia existiese algún mercado, cuya adquisición sirviera para colocar los productos franceses, ingleses ó alemanes, circularían las notas diplomáticas, se prepararían los ejércitos y se redactarían *ultimatums*; pero tratándose de millares de crímenes, de millares de víctimas y de una nación hecha pedazos, *ni que decir tiene*, Europa ahorrará papel y plumas, pólvora y balas y si los macedonios pueden contener á tiros á los turcos, se salvarán, y si no, sucumbirán á la vista de Europa, que, lavándose las manos como Pilatos, se quedará tan fresca.

Lo cual no impide que diga la historia, pudo y no quiso evitar la destrucción de un pueblo; ni que las generaciones se queden en la duda de quien pecó más, si Turquía atropellando ó Europa consintiendo; si el que mató ó el que pudiéndolo impedir impávido presenció el asesinato.

En el Jesús

El próximo domingo 30 del actual, la Rda. Comunidad de Hermanas de la Consolación obsequiará á su excelsa patrona María Inmaculada, bajo el dulce título de la Consolación con los cultos siguientes:

MAÑANA

A las 6 y 1/2 misa de Comunidad y de Comunión general á la que se invita especialmente á las niñas de la clase y á sus familias, y en general á todas las personas devotas de la Virgen.

A las 9 misa solemne que celebrará el M. I. Sr. D. Ramón Tedó, canónigo secretario de Cámara. Se cantará

por el coro de Hermanas la misa á cuatro voces del maestro García.

TARDE

A las 5 exposición de S. D. M., trisagio seráfico con acompañamiento de piano y armonium, concluyendo la novena y sermón panegírico de Nuestro Sra. de la Consolación por el reverendo P. Fr. Simón Besalduch, carmelita calzado de Onda.

Se terminará con la Reserva y bendición del Santísimo y canto de la Salvé-Despedida de Rossini.

Al salir de la función, el patio y el claustro interior del Monasterio aparecerán profusamente iluminados á la veneciana.

**

El pasado domingo la Congregación de María Inmaculada del arrabal del Jesús celebró solemnemente la fiesta de su patrono San Luis Gonzaga y la erección de la Corte angélica para niños menores de siete años, hijos de congregantes honorarios casados. La fiesta fué espléndida y concurrida, como promete serlo asimismo el acto literario con que los congregantes obsequiarán el próximo domingo día 30 á las 4 y 1/2 de la tarde á los congregantes honorarios y protectores de la Congregación, en el jardín de los PP. de la Compañía de Jesús, según el adjunto programa:

Primera parte

1. "Los Camarones", Valverde, por la banda de Santa Cecilia.
2. A la Santísima Virgen María, patrona de la Congregación, octavillas por D. José Panisello Benet.
3. "A la porta del cel", escena jocosa seria por los señores Agustín Fabregat, Joaquín Vallés, Pedro Corvino, Juan Marro Nolla, José Albiol, Juan Marro Caballé, Ignacio Buch, Francisco Marro Nolla, Ricardo Queralt, Juan Cortiella, Zacarías Serret y Ramón Trullent.
4. Melodía, violín y piano, por el congregante honorario D. Ignacio Mas.
5. Paloteado, Ball de bastóns, por los congregantes de la sección de San Estanislao de Kostka.
6. "La questió obrera", diálogo de actualidad por los señores Domingo Espelt y Ramón Rima.
7. "A Huinting", pieza descriptiva, por la banda de Santa Cecilia.

Segunda parte

1. "A San Luis Gonzaga", liras por D. José Accensi Rué.
2. "Serenata de Schubert", para flautas con acompañamiento de piano por el congregante honorario y director de la sección instrumental D. Siméon García y los señores D. Federico Domingo, José Solé y Ramón Queralt.
3. La Corte angélica, dialoguito por los niños José Queralt y José Bau.
4. Sinfonía de la ópera "Marta", por la banda de Santa Cecilia.
5. "Vocación ó prueba", rasgo dramático por los señores D. Federico Domingo y D. Carlos Rima.
6. "Al cel, al cel", coro de niños.
7. A nuestro Santísimo Padre el Papa Pio X, décimas, por el reverendo D. Ramón García.
8. "La alegría de la huerta", por la banda de Santa Cecilia.
9. Mil gracias, por Jose Albiol.
10. Himno final, por la banda de Santa Cecilia y el coro de la Congregación.

Después de la velada se elevarán en la plaza del arrabal, algunos globos; amenizando el acto la banda de Santa Cecilia.

La entrada, para solo hombres, será por la puerta del local de la Congregación.

CONTRA BLASCO IBÁÑEZ

"El Nacional", publica un violento artículo contra el Sr. Blasco Ibáñez por su campaña antimonárquica en su periódico "El Pueblo."

El artículo es largo y va autorizado con la firma de su director D. Augusto de Figueroa.

Dice que Blasco, escudado en su acta de diputado, no sólo se limita á hablar con desenfado de la enfermedad del rey, sino que ofende á la familia real burlando la ley.

Recuerda que cuando en el Congreso y en la prensa, los mismos republicanos le acusaban de prevaricador, arrojándole al rostro paletadas de fango del arroyo, los monárquicos desde la prensa y desde los escaños del Congreso le tendieron un cable salvador y le defendieron, y que sin estos poderosos auxilios hubiera quedado maltrecho el diputado por Valencia.

Califica duramente su conducta, y dice que ha pagado con la más negra ingratitud los favores que los monárquicos han hecho por él.

Añade que es inhumano y cobarde decirle á una madre cómo mueren los pedazos de su corazón.

Continúa diciendo el referido periódico:

"No basta amar á la monarquía, hay que saber defenderla", y hace un llamamiento á los amigos de la dinastía para que se agrupen alrededor del trono y defiendan al monarca contra las embestidas de los republicanos.

Termina el Sr. Figueroa diciendo: "Así como defendí á un republicano que un tribunal de honor pretendía descalificar, así protesto con energía de esa inmunda campaña que intenta salpicar con cieno á la augusta representación de la patria."

Los Yanquis en Cuba

El tormento del agua

Para que se vea qué clase de progreso ha inaugurado la dominación de los yanquis en Cuba, entresacamos de una carta de aquella república, un curioso párrafo que habla del régimen ejemplar edificante y humanitario que se observa en los presidios de la Habana.

Se trata del tormento del agua, que consiste en colocar al preso á quien impone ese bárbaro castigo, de pie y con la espalda pegada á una pared, en la cual se le amarran fuertemente las piernas, brazos y cuello, así que al desgraciado sólo le queda un pequeñísimo movimiento de cabeza.

"Colocado—dice la carta—en esta forma, un verdugo de los que por aquí tenemos, empuña una manga, parecida á las que se usan para el riego de las calles, y le aplica el pitón á la cara, el chorro de agua sale, y el desgraciado martirizado, al salir el agua, lanza algunos gemidos y mueve desesperadamente la cabeza, queriendo huir, sin lograrlo, del chorro del agua que lo asfixia; sus ojos se ponen rojos é hinchados, como si fuesen á salirse de sus órbitas, las venas se hinchan por la sangre, como si fueran á reventar, y todos sus músculos se contraen, haciendo contorsiones horripilantes que hacen estremecer de horror á uno de los más feroces canibales.

Cuando ven que la cabeza del martirizado cae sobre el pecho, paran el tormento, que, según se me enteró, no puede prolongarse por más de diez minutos sin que quede el que lo recibe completamente asfixiado. Y como complemento á todo lo relatado, los palos, bofetadas, puntapiés, palabras indecentes y ofensivas están á la orden del día en este presidio de la joven República cubana.

NOTICIAS BREVES

Ha llegado á Gibraltar la escuadra inglesa con la escuadrilla de torpederos.

Dentro de poco se harán al mar con rumbo á Málaga y Cartagena.

—La mayoría de los periódicos de París relatan la llegada de la Reina de España, tributándole frases de simpatía.

Muchos periódicos publican el retrato de la augusta señora y sueltos encomiásticos.

—Se asegura que en el Gran Casino de San Sebastián algunos conocidos tradicionalistas comentaban lo dicho por el Sr. Llorens respecto al viaje á Estella de don Alfonso XIII, expresándose en términos poco favorable á dicho señor, y aún también extrañando que en la prensa no se hayan comentado más expresivamente las declaraciones de aquel tradicionalista.

—Un despacho de Alicante dice que se ha desencadenado sobre aquella capital una formidable tempestad.

Los relámpagos y truenos no cesaban un momento, cayendo gran cantidad de agua y dos chispas eléctricas.

—Parece que el ministro de Gracia y Justicia se propone dictar una disposición interesando á los juzgados de instrucción á que cumplan estrictamente sus deberes evitando que muchos criminales, á quienes cuesta gran trabajo capturar, sean puestos en libertad mediante una pequeña fianza.

—En París, corre el rumor propagado por un importante periódico de que en Belgrado entre el ejército serbio hay urdido un vastísimo complot contra el rey Pedro Karageorgevitch.

—El sábado se acordará en el consejo de ministros la forma de pagar á los repatriados de nuestras perdidas colonias.

—En Gibraltar han chocado los vapores "Cleveland", y otro, causándose grandes averías.

No se sabe si han ocurrido desgracias personales.

—Un regimiento de infantería que volvía de la instrucción se vió sorprendido en Madrid por un sujeto que no se sabe si estaría loco ó alcoholizado.

Se encaró con el coronel y le dijo que cómo hacía trabajar tanto á los soldados con estos calores.

Claro es que no se dió importancia al hecho.

El sujeto fué detenido.

—El Comité Nacional del partido socialista ha comunicado que hasta ahora han acordado prestar su apoyo á los republicanos los socialistas de Barcelona, Velez-Málaga, Oviedo, Salamanca, Mieres y Trubia; y que han rechazado la coalición con aquellos los socialistas de Málaga, Ferrol, Burgos, Orense, Manresa, Alicante y Jerez de los Caballeros.

—Se confirma que han dimitido varios funcionarios del ministerio de Hacienda á causa del decreto prohibiendo la recomendación de expedientes.

Con estas vacantes dícese que se obtendrá una economía de 50.000 pesetas.

—Un periódico de Berlín publica unas declaraciones hechas por el profesor Merger.

En ellas predice grandes cataclismos para fecha próxima, añadiendo que deben temerse graves y terribles sorpresas del Vesubio, vaticinando la próxima y más violenta erupción del mismo.

—Leemos en un colega:

"Según parece, están huyendo de las costas españolas los bancos de sardina, que afluyen á otros puntos, especialmente al Canadá.

La noticia es verdaderamente grave, dado el crecido número de personas que en España viven de ese distinguido cuanto probo pescado.

—Ha llegado al puerto de Lisboa una sección de la escuadra inglesa, compuesta de 22 buques.

—Una agencia rusa ha desmentido la noticia de que en septiembre haya de celebrarse en Copenhague una entrevista entre el czar Nicolás y el emperador Guillermo.

—El general Caso ha sido elegido presidente de la República de Colombia y el Sr. Salzedo Rodríguez vicepresidente. Créese que ambos son favorables al Canal de Panamá.

—Según ha dicho el ministro de Estado, en la visita que hará S. M. á Zaragoza para las fiestas del Pilar, será acompañado por su augusta madre, la infanta María Teresa y los príncipes de Asturias.

Parece que las augustas damas han manifestado deseos de visitar aquella capital.

—Según manifestación del conde de San Bernardo, el rey tiene el proyecto de visitar en plazo breve todas las provincias de España.

—La Prensa de Palma de Mallorca dice que en el pueblo de Villafranca ha aparecido una serpiente, que recorre los campos sembrando el espanto entre los vecinos.

Muchos han huído al ver el reptil, que tiene unos 25 palmos de largo, y que ha matado una porción de animales.

Han intentado darle muerte, sin conseguirlo.

—El día 6 del próximo septiembre se celebrará una peregrinación á Peñafiel, para visitar las reliquias de Juana de Aza, madre del ilustre fundador de la Orden de Predicadores.

En la romería organizada por la Orden tercera de Santo Domingo, se dirá misa rezada y comulgarán los peregrinos.

—En la prensa se comenta el folleto que acaba de publicar el doctor Salvy afirmando que la famosa estola hebrea, que ha sido hasta ahora "admirada", en uno de los museos de París, es tan falsa como la no menos famosa tiara de Saitapharnés.

—Probablemente el sábado serán trasladados á la cárcel celular de Fresnes, Román y Emilio Daurignac.

Teresa y Federico Humbert permanecerán aún en la Conserjería mientras se resuelve el recurso de casación que han presentado.

—El tren-correo de Madrid num. 15 ha descarrilado entre las poblaciones de Velayos y Ulingorría, sin que, afortunadamente, hayan ocurrido desgracias personales.

Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

Ha salido de Medina del Campo un tren especial para conducir á los viajeros y la correspondencia.

—Dicen del pueblo de Esgos que han explotado dos cartuchos de dinamita en la casa de D. Franco Paradas.

Los cartuchos han causado algunas pérdidas materiales de escasa importancia.

Créese que el autor es el guardia civil fugado, José del Campo.

El cabo de la guardia civil del puesto á que pertenecía el sujeto le persigue de cerca, creyéndose que caerá pronto en poder de la justicia.

Regionales

Mañana, día 19, se celebrarán en Alcalá de Chivert los siguientes cultos en honor de San Juan Bautista.

Al amanecer de este día atronadoras salvas y dianas por la música municipal. A las 9 y 1/2 se celebrará la Misa conventual con la solemnidad de costumbre; tomando parte el apostolado y personajes bíblicos, estando la oración sagrada á cargo del ilustrado y elocuente orador Rdo. P. Guardián del convento de PP. Franciscanos de esta villa. Por la tarde procesión al Santo con acompañamiento de personajes bíblicos y presidida por el cuerpo de danzas como en la procesión del día 25. A las 9 de la noche se dispondrá en la plaza de Valencia una magnífica é inusitada cordá.

Día 30. Por la mañana fiesta religiosa en la iglesia parroquial al Sagrado Corazón de Jesús con la misma solemnidad que el día anterior y sermón á cargo del propio orador. Por la tarde bailes de danzas.

A las 9 de la noche, tendrá lugar una magnífica retreta.

Día 31 y 1.º de Septiembre. Dos grandes y extraordinarias corridas de vaquillas de la acreditada ganadería de D. Juan Mateu Vives.

El juez instructor militar del regimiento infantería de Melilla cita, llama y emplaza á los desertores Joaquín Remos Arroyo, natural de Ginestar y Juan Martí Albalat, de Alfara.

En la imprenta de los señores Francisco Arís é hijo de Tarragona está terminándose la impresión de una Gramática hebrea, compuesta por el catedrático de esta asignatura en el Seminario pontificio, el canónigo doctor D. Tomás Sucona, la primera de esta clase que se edita en aquella ciudad, y que por la pulcritud de la impresión y la belleza de sus tipos honra sobremanera al establecimiento tipográfico mencionado y á sus operarios.

Hoy empiezan en Villarreal las tan renombradas fiestas civico-religiosas, dedicadas á su patrona la Virgen de Gracia.

Según nos escriben este año revestirán extraordinaria solemnidad.

El resultado de las oposiciones verificadas el martes en la Catedral de Tarragona ha sido que ninguno de los cuatro opositores reúne suficientes condiciones para desempeñar debidamente el cargo de Sochantre. Esta parece que ha sido la censura presentada por el tribunal técnico.

CRÓNICA

Nuestro querido amigo el reputado industrial de Tarragona D. Trifón Bás ha cedido en depósito para el Museo Arqueológico de aquella capital una importantísima lápida romana, encontrada en unas excavaciones hechas en su casa, en la que consta la afirmación de haber existido en aquel punto un templo al Genio Tutelar de Tarragona.

Ha llegado á esta ciudad, procedente de Barcelona, D. Manuel Porcar con su distinguida familia en el tren correo de la una.

Ayer estuvo en Tarragona, con objeto de cumplimentar al señor Gobernador civil, el Excmo. Sr. Marqués de Atalayuelas.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción á nuestro queridísimo amigo y colaborador el joven de Santa Bárbara don Emilio Sanz que, como saben nuestros lectores, ha terminado este año en Barcelona con gran brillantez la carrera de Medicina y Cirugía.

El domingo y lunes próximos se celebrarán las tradicionales fiestas de la Aldea con solemnes funciones religiosas y corridas de vaquillas.

Comunican de Mora de Ebro que, estando bañándose en el río y en el paraje conocido por "Playa de Subarrech", varios jóvenes, uno de ellos llamado Antonio Arcega, de 15 años, fué arrastrado por la corriente, pereciendo ahogado.

En el taller de nuestro apreciable amigo el excelente escultor D. Carlos Beltrí hemos tenido el gusto de admirar una artística lápida de marmol, delicadamente tallada, con destino á uno de los nichos del cementerio de Ampolla. Es un trabajo acabado.

Se nota en esta ciudad grandísima escasez de arroces, especialmente de la clase *bombeta*, por lo cual el precio de este artículo está muy subido.

En la librería de Arturo Voltes se ha puesto á la venta una serie de tarjetas postales con el retrato del Papa Pío X obra de esquisito gusto y de irreprochable factura.

Según leemos son tres los opositores al beneficio de Sochantre que se ha de proveer en la parroquia de San Pedro de Reus.

Entre estos está nuestro querido amigo el Rdo. D. Joaquín Aubanell de Gandesa alumno que fué de nuestro Seminario Conciliar.

TELEGRAMAS

De San Sebastián

El rey ha mandado llamar al presidente de la Diputación, interesándose para que en plazo breve establezca una especie de portazgo en el camino de esta capital á Rentería, en el punto donde ayer chocaron dos automóviles.

Al pasar los automóviles por el indicado sitio pagarán como derecho 25 céntimos.

La intención de S. M. al imponer este impuesto no es otro que la de que los automóviles detengan su marcha en dicho punto, evitando así desgracias como la de ayer.

Lo que se recaude será destinado á la beneficencia provincial.

—Ha conferenciado extensamente con el monarca el marqués de Viana, quien ha dado cuenta á S. M. del accidente que ayer le ocurrió en el camino de Rentería cuando marchaba en su automóvil.

Otra vez el "Metropolitano".

Telegrafían de París que á las 6'15 de esta tarde se incendió un vagón del ferro-carril metropolitano.

Entre los viajeros produjo espantoso pánico, resultando una señora con el cráneo fracturado.

Tifus, có, bubónica, si

Telegramas de Lisboa desmienten que en Oporto hayan ocurrido casos de tifus epidémico; pero, en cambio, se manifiesta que han ocurrido varios casos de peste bubónica, que han hecho huir de aquella ciudad á los muchos españoles que acostumbran veranear allí.

Los yanquis en Oriente

El pasado domingo fué asesinado en Beyrout el vice cónsul norteamericano dentro de su propio coche, desconociéndose el asesino.

El gobierno de los Estados Unidos exige á Turquía la captura y el inmediato castigo del culpable, siendo probable que reclame además una indemnización para la familia del desgraciado funcionario.

El Gobierno de Washington pide al mismo tiempo el castigo de las au-

toridades locales, si se demuestra que no cumplieron con su deber.

En el caso de que la Sublime Puerta demore el cumplimiento de las satisfacciones pedidas, la escuadra norteamericana del Mediterráneo marchará en seguida hacia Oriente.

Instituto de vacunación

DEL

Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños

Angel 16, pral., Tortosa

En Ampolla

Se venden á precios relativamente módicos, algunas casas de recreo (verdaderos Chalets), en punto centrico de aquel barrio, hechas expreso para veranear.

Para informes: D. Jacinto Sanchez plaza de la Fuente ó al propietario D. Agustín Pitarg, calle de la Unión ensanche, TORTOSA.

PISO tercero por alquilar, recién restaurado

Calle del Obispo Aznar (Plaza Nueva), número 12.

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

¿Queréis saber la hora fija
y que os cueste poco dinero?
Comprad los relojes á la relojería
de JOSÉ ALUCHA
calle den Carbó, núm. 16.-Tortosa
También compra ORO y PLATA

SUCURSAL

SUCURSAL

Máquinas SINGER para coser

EN TARRAGONA

EN REUS

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

Instituto Provincial de sueroterapia, vacunacion y bacteriología

a cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL DR. P. S. R. CAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero anti-tiférico. — Vacuna antivariolosa para la especie humana. — Id. para el ganado lanar. — Id. para el mal rojo. — Id. para el carbunco. — Solución de gelatina esterilizada

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Agua. — Estudio químico, cualitativo y cuantitativo. — Análisis bacteriológico. — Vinagres id. id. — Azúcares gaseosos. — Hurnas, pastas, pan. — Quesos y mantecas. — Leches. — Vinos y demás bebidas alcohólicas. — Carnes frescas y preparadas. — Cacao y chocolates. — Café y sucedáneos. — Miel y azúcares. — Aceites. — Cerveza y levaduras

Sección de productos patológicos

Sangre. — Análisis micrográfico y patológico. — Pus id. id. — Deyecciones id. id. — Espustos id. id. — Tumores y tejidos patológicos. — Tenias, triquinas, ascarides. — Orina. — Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico) — Jugo gástrico. — Líquidos químicos y productos análogos.

Observaciones

- 1.ª Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
- 2.ª Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto hacer nso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
- 3.ª Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



el que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1893. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco 14 reales. — Farmacia del Dr. PIZÁ. Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá. — Desconfiad de Imitaciones.



Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el empoberamiento de la sangre, la anemia, flujos blancos é irregularidades de la menstruación.

HIERRO DIALIZADO

Superior à todos los ferruginosos

MATHEU

SIN OLOR NI SABOR

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos; se envía por correo Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu. — Cherta.

FÁBRICA DE ORGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Conso Pedalier de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.

Organos expresivos desde 4 500 pesetas en adelante.

Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos.

Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despacho Comercio de Música — San Vicente, 99. — Valencia. Talle rest Corset, 41. — Ruzafa — Valencia.